
本报讯 近日，第二次渝粤两省市

专利行政执法协作会透露，从明年起，

重庆市将在大型展会现场设立专门的

知识产权投诉点，加强保护知识产权。

重庆市知识产权局有关负责人介

绍说，重庆举办的大型展会越来越多，

几乎在每场展会上都会收到一些商家

和市民的投诉。如某家企业投诉其他

企业侵犯了他们的知识产权，一些市

民反映在展会上买到了假冒产品。

该负责人介绍，广东省在这方面

有很好的经验，派出知识产权执法人

员直接进驻展会，一旦在展会现场发

现任何涉嫌假冒仿冒的侵权产品，企

业或个人可以直接在现场投诉，违法

行为会立即得到处理。从明年起，重

庆市将把广东省的这种会展执法模式

“移植”过来，在大型展会现场，设专门

的知识产权投诉点。

据了解，随着渝粤签署《重庆·广

东战略合作框架协议》，建立长期稳定

的合作关系，两省市也有望尽快签署

《渝粤知识产权战略合作协议》，在知

识产权上展开合作。 （于 皓）

2011年虽是“十二五”的开局之年，但在京

沪穗三大一线会展城市间，竞争已悄然开始。

根据《中国会展经济发展报告（2010）》显

示，京沪穗三地 2010 年办展数量分别占全国

展会总数量的 33%、42%和 25%。有业内人士

表示，只从办展数量上看，三大一线会展城市

的办展实力差距并不大。事实上，在“十二

五”规划中，京沪穗都在暗自竞争，希望通过

推出会展业“五年规划”，提升本地会展实力。

“十二五”开局，三大一线会展城市都纷纷

提出了新的发展战略。从京沪穗三地的会展

定位来看，北京将建成“世界知名会展之都”，

上海则定位为“亚太国际会展中心城市”，广州

的最新定位为“国际商务会展中心”。

据记者了解，京沪穗三大会展城市的会

展业“十二五”规划，都在深挖自身的潜能和

优势。其中，北京将通过推出一系列包括改

善办展环境在内的政策，促进会展业发展。

而上海的目标是建成亚太地区重要的国际

会展中心城市之一。至于广州，目前唯一的

优势就是广交会，为了不落后于京沪两地，

广州未来的定位需要战略高度。

近 年 来 ，中 国 会 展 业 发 展 迅 速 。 据

2010 年世界商展百强排行榜显示，德国上

榜 58 个、中国 14 个、意大利 8 个，中国仅次

于德国名列第二。从全国范围来看，上海、

北京、广州的展会规模名列前三。其中，上

海会展业近年来每年以 15%以上的速度发

展。近 5 年来，上海的会展数量和展览面积

年均分别增长 18.4%和 16.4%。

一直以来，京沪穗三地的会展业就暗中

较劲。但不可否认的是，广州会展业无论是

展会数量、规模还是影响力都落后于京沪两

地。而近两年来，北京又落户于上海。

上海成会展“老大”

在会展业界流传着一种说法：“上海会

展业占据全国半边天”。据相关数据显示，

上海去年举办的展会数量居全国首位，会展

业年总收入占全国近 50%，已成为国内会展

业实力最强的城市。2010 年，上海举办国

际会议 792 个，比 2009 年增加了 21 个；与会

总人数近 21 万人次，同比增长 25.6%，其中

海外与会者超过 5.5 万人次，同比增长 39%。

业内专家表示，上海会展业之所以发展

快，这其中有几大原因：首先，上海作为会展

城市来说，知名度高；其次，服务设施完备；

再次，上海作为长三角的中心，产业基础比

较好。当然，上海此前也面临不少发展瓶

颈，比如说，还缺少大型展馆、会展人才不

足、没有统一的会展扶持政策等，但这些问

题在近几年都得到了很好的解决。

在打破展馆瓶颈方面，上海世博会结束

后，上海世博会主题馆改建为上海世博展览

馆。据《解放日报》报道，上海世博展览馆自 8

月中旬全面启用以来，累计营收 8000多万元，

在上海仅次于上海新国际博览中心，实现了当

年运营，当年赢利。其投运仅4个月，承办了40

多个商业展会，明年的展会已签了50多个。

据上海世博展览馆副总经理周建军介

绍，世博前主题馆建造时，每个设计环节早已

考虑到后续办展需求。比如展馆每层都有一

个 7000 平方米的中央大厅，展方可以在此设

置超大规模的商务洽谈、商业配套功能区。

此外，世博会后，不少国内外会展团队、

专家继续留在上海，也部分解决了人才不足

的问题。目前，外资展览公司在上海申办展

会，手续简便，只需通过上海市商务委员会的

审批即可，基本上没有其他阻碍，这也是上海

竞争力的一种体现。因此，在新一轮竞争中，

上海会展业逐渐在全国占据绝对优势。

近年来，上海会展的国际化水平进一步

提高，境外参展商的比重达到 30%以上、专

业 化 程 度 提 高 到 95% 、市 场 化 水 平 达 到

98%，基本实现市场化运作。

“十二五”期间，上海会展业将进入新一

轮的增长期。世界上规模最大的国际级会

展中心——虹桥国家会展中心项目由商务

部与上海市政府投资约 230 亿元，将建设成

为以内外贸结合、进出口结合、货物贸易和

服务贸易结合为发展模式的项目。

上海市商务委员会主任沙海林表示，到

2015 年，上海全市展览总面积要达到 1200 万

至 1500 万平方米，力争比 2010 年翻一番。

其中，20 万平方米以上的展会项目达到 5 个，

举办 300 个左右有较大影响力的国际性会

议，培育一批具有重要影响力的节庆活动。

到 2015 年末，上海将打造成为亚太地

区综合会展服务功能完善、法规制度基本健

全、国际化水平较高、专业性会展高度发展、

市场运行机制较为成熟、展会场馆设施较为

齐全的“国际会展之都”，会展业的直接收入

力争达到 200 亿元。

北京会议业一枝独秀

据近期出版的《北京会展业发展报告

2011》（以下简称《报告》）披露，2010 年北京

会 展 业 收 入 达 172.5 亿 元 ，比 上 年 增 长

31.8%，其中国际展览项目贡献率超过 25%。

根据国际大会与会议协会（ICCA）的统计数

据显示，去年北京举办国际会议 98 个，在全

球排名第 12 位，仍居中国大陆城市首位。

北京市贸促会会长熊九玲介绍说，在

2009 年的全球金融危机之年，北京市共接待

会议 22.4 万个，收入 72.5 亿元。据国际大会

与会议协会发布的数据显示，在 2009 年举办

国际会议的全球城市排名中，北京位列第10。

《报告》称，2010 年北京会展经济达到历

史最好水平，会展设施使用率显著攀升，接

待大型会议的数量大幅增加，无论在国内还

是国际，北京都已成为名副其实的“会都”。

据统计数据显示，截至 2010年年末，北京

规模以上会展接待场所拥有会议室5679个，比

2005 年增长 53.9%，全部会议室可同时接待

47.8万人。随着中国国际展览中心（新馆）、国

家会议中心和九华展览中心的相继启用，北京

大型展览场馆设施不足的状况进一步得到缓

解，专业展览场馆总展览面积达 67.6 万平方

米，比 2005 年增长 1.5 倍，其中展厅面积 40.7

万平方米，室外可用面积达26.9万平方米。

2010 年 ，北 京 会 议 室 白 天 使 用 率 为

23.9%，比上年提高 3.5%；专业展览场馆使

用 率 达 32%，比 上 年 猛 增 15% 。 从 总 体 来

看，北京会议业和奖励旅游业发展势头强

劲，展览业发展相对滞后。

2010 年，北京市各宾馆饭店和展览场

馆共接待会议 25.7 万个，累计接待 1731.3 万

人次，平均每个会议室一年接待会议 45 个。

奖励旅游成为北京会展业的新增长点。

去年，北京共接待奖励旅游 21.1 万人次，同比

增长 91.4%，收入达 6.4亿元，同比增长 46.3%，

远远超出会议收入和展览收入的增幅。

针对北京会议业的利好现状，国家会议

中心总经理刘海莹认为，北京承接国际会议

具备至少四方面得天独厚的优势：一是具有

首都优势，二是城市定位优势，三是丰富的

社会资源优势；四是具有人文优势。

尽管如此，北京市展览业仍面临较大的竞

争压力。去年，北京规模以上会展单位共接待

展览1196个，同比增长9%，总数量仍低于部分

历史年度。随着会议业和奖励旅游的快速发

展，展览业在北京会展业中的收入比重有所下

降，从2009年的42.1%进一步降至40.8%。

根据北京“十二五”时期会展业发展规

划，北京市将建成“世界知名会展之都”、全

球国际会议五大举办地之一，会展业收入力

争超过 300 亿元。预计到 2015 年，北京年接

待国际大会与会议协会会议数量将达 130

个以上；接待会奖旅游团队人数年均增长

15%以上；举办规模 5 万平方米至 15 万平方

米的大型展会 30 个至 40 个、规模在 15 万平

方米的超大型展会 10 个以上。

面对上海市会展业发展趋好的势头，北

京市有关方面也意识到了加快发展会展业

的紧迫性。希望在“十二五”期间，北京的会

展业能有大改观。

广州会展业压力大

相对于北京、上海，广州会展业略显劣

势。广州不仅与珠三角其他城市之间存在

竞争，还与香港、澳门之间存在竞争。

近日，在广州举办的中国会展经济研讨

会（以下简称研讨会）发布的最新统计显示，

今年前 11 个月，广州琶洲地区共举办各类

展会 130 个，同比增长 35.4%。其中，展览面

积在 10 万平方米以上的国际大型展会 12

个，占国内总数的 20%以上。

与上海、北京不同，“十二五”时期，广州

的战略重点是强化广州国家中心城市功能

的主攻方向和主要任务。作为广州建设国

家中心城市的“驱动双轮”，国际商贸中心和

世界文化名城的最大亮点在于“世界”二字，

最大挑战也在于“世界”二字。

为了赢得机遇，今年初，广州在上海举

行了广州市会展业（上海）推介会。广州市

经济贸易委员会主任赵小穗表示，广州发展

会展业具备“四个适宜”的优势，即广州正在

建设“国家中心城市”，适宜大型品牌会展项

目和企业落户、发展；广州正在建设“国际商

务会展中心”，适宜海内外机构和个人来穗

参 展 和 参 会；广 州 正 在 建 设“ 全 省 首 善 之

区”，适宜中小会展项目和企业创业和成长；

广州正在建设“后亚运幸福城市”，适宜高端

会展人才集聚和交流。

据广州市统计局统计数据显示，截至今

年 6 月末，广州琶洲地区会展场次、展览面

积分别增长 17.9%和 21.5%。其中，举办会

展面积超过 10 万平方米的大型展会 6 个，为

去年同期的 2 倍；现代物流方面，广州市上

半年货运量增长 8.1%，机场货邮吞吐量增

长 3.8%，港口货物吞吐量增长 5.2%。

据悉，广州注重加强对商贸业的产业规

划指引，出台了《广州市加快会展业发展的若

干意见》、《广州市会展业资金管理办法》等系

列文件，加大对会展业发展的扶持力度。

据了解，广州商贸业立足“四个中心”，

不断加快转型升级。首先，加快建设国际购

物中心。其次，加快建设国际商务会展中

心。广交会单展规模世界第一，会展业国际

化趋势明显，获得国际展览业协会（UFI）认

证的品牌展会数量居全国第三。再次，加快

建设国际采购中心，培育以广交会、中博会

等重大展会客源为主的专业买家，对接专业

会展或大型现代化展贸市场，发布一批“广

州价格指数”。最后，加快建设国际美食中

心。加快食博汇等一批餐饮重点项目建设，

全市共有 5 家企业获“国家五钻酒家”称号。

业内专家指出，广州市如果要想成为国

际商务会展中心城市，政策上应该做到两

点：一是让产业链上的各环节环环相扣；二

是加大资金扶持力度。

据了解，广州还有意包装一两家优质会

展集团上市，并在资金上给予支持。

广州经贸委会展服务中心主任李晓明

表示，广州首次单独制定会展业的“五年规

划”表明，会展业在政府层面得到了重视，广

州市希望通过落实规划，实现会展业每年上

一台阶。
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本报特稿

京沪穗三大会展城市明争暗斗
■ 本报记者 周春雨

会展传真

重庆大型展会
将设知识产权投诉点

本报讯 日前，浙江湖州国际商

会会展专委会成立。据悉，这是浙江

省首家地市级会展专委会。

近年来，湖州市开放型经济快速

发展，湖州市企业开拓国际市场的愿

望日益迫切，湖州国际商会会展专委

会应运而生。

湖州国际商会会展专业委员会

建立后，将对湖州会展业开展调查和

研究，探讨湖州市会展工作发展战略

以及有关方针、政策和法规建议；进

一步利用国际商会的平台，整合湖州

市会展资源，开展与国际会展界的交

流与交往，发展与外国有关团体和组

织的合作，帮助企业参与国际竞争，

开拓市场。 （扈莉莉）

浙江湖州
成立省内首家会展专委会

本报讯 记者从日前召开的青岛

市会展业联盟成立大会筹备会议上获

悉，青岛会展业联盟预计将正式成立。

据了解，筹备中的青岛会展业联

盟，是在政府主导下的，为加强会议展

览业与政府之间的沟通，促进会议展览

业的有序竞争，维护行业公平竞争环境

和企业合法权益，加强行业自律和管

理，以发展会展业为目的的相关政府部

门、企事业单位自愿联合的产业性综合

协调机构。青岛会展业联盟将为推动

青岛市会议、展览、节庆等相关行业务

实交流与合作，提供一个抱团发展、有

序竞争的载体和平台。 （陈 德）

本报讯 近日，石家庄国际会展中

心品牌形象标志（LOGO）确定。

据介绍，石家庄国际会展中心位

于石家庄正定新区，是未来新区标志

性的建筑。11 月初，3 个经专家评审

确定的优秀方案在《石家庄日报》进

行 了 媒 体 公 示 ，公 开 向 社 会 征 求 意

见。结合专家意见和市民投票结果，

石家庄国际会展中心品牌形象设计

最终确定。

据悉，该标志由石字演绎而来，从

朴实的石，转化为绚丽的金，寓意点石

成金。标志又像一个钻石，代表了一

种高品质的会展服务。同时，用国际

会展中心的建筑语言创作出“石”字，

代表了地域特色。另外，标志用彩色

的色块组成一个眼睛，寓意放“眼”世

界，共创未来。 （金志扬）

青岛筹备成立会展业联盟

石家庄国际会展中心
LOGO确定
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